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質 疑 

高額医薬品（感染症治療薬） 

に対する対応について 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 それでは、ただいまのご説明につきまして、ご質問等がございましたら、お願い

いたします。それでは、長島委員、お願いいたします。 

  

〇長島公之委員（日本医師会常任理事） 

 ありがとうございます。ゾコーバ錠の通常承認の内容と、感染動向や本剤の投与

状況、実際の市場規模などを踏まえて、今後の対応の流れが提案されたものと理解

しております。 

  

  

  

 13ページに示されました、まずは薬価算定組織で検討し、それに基づき、総会で

検討するという本日の提案について異論ございません。私からは以上です。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 はい、ありがとうございました。ほかは、次、森委員、お手が挙がっています。

お願いいたします。 

  

〇森昌平委員（日本薬剤師会副会長） 

 はい、ありがとうございます。まず、このゾコーバ錠についてですが、妊娠して

いる女性、可能性のある女性に禁忌となっており、 
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 薬局では、資料の５ページ目にあるＲＭＰ資材、事前チェックリストを用いた指

導・確認を行っているところですが、服用後に妊娠が判明したケース等があります。 

 

 通常承認後もＲＭＰ資材、チェックリストを使用した妊娠の可能性についての確

認や、その理由の説明、指導の徹底が必要となります。当該メーカーにおいては、

引き続き現場への啓発、注意喚起とともに資材等の提供をお願いします。 

 

 薬局現場においてプライバシーへの配慮を含めた患者さんへの適切な聞き取り

や服薬指導の徹底がなされるよう、薬剤師会としても引き続き努めてまいる所存で

す。 
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 その上で、資料 13ページ目の「対応案」についてコメントさせていただきます。 

 

 まず１つ目のポツについてですが、通常の新薬の薬価収載と同様に、企業の意見

を踏まえて、本剤の使用実態、審査結果等に基づき、薬価算定組織において検討し、

総会でその算定結果に基づいて検討する流れでよいと考えます。 

 

 次の２つ目のポツについてですが、本剤の対象疾患である新型コロナ感染症の特

性を踏まえたルールを継続するかどうかについて、現状ルールを継続する形でよい

と思いますが、本剤の薬価の検討時に改めて中医協の総会で検討することでよいと

考えます。私からは以上です。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 はい、ありがとうございました。ほかはいかがでしょうか。はい。松本委員、 

お願いいたします。 

  

〇松本真人委員（健康保険組合連合会理事） 

 はい、ありがとうございます。まず資料の 13 ページに示されております「対応

案」につきましては、異論はございません。 

  

  

  

 その上で、何点かコメントさせていただきます。 

 

 まず、ゾコーバ錠の承認事項や位置付けに変化がないということでございますが、

資料の 11ページに示されております使用実態を見てみますと、 

  

 令和５年の３月 31 日からの一般流通開始から令和６年２月までの推計で約 100

万人と、上に書いてございます、最初予測されました 37万人よりかなり多くなって

いるということになっております。 
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 また、当初は患者負担がなく、患者負担が発生した 10月以降は使用が抑えられて

いるという状況もここから読み取れます。 

 

 われわれ保険者の立場、特にゾコーバの対象となる重症化リスクのない現役世代

の患者が多い健保組合の立場から見てみますと、保険財政という視点では、当初の

見込みより２倍以上の影響があったということでございます。 

 

 今後は患者負担もあることを踏まえれば、感染動向が大きく変わらない限り、 

市場規模が上振れするようなことはないかもしれませんが、 

  

 そもそも、類似薬効比較方式で算定された薬剤について使用実態に著しい変化が

ない限り、市場拡大再算定が適用されないということには強い疑問が残ります。 

  

 これについては資料の 19ページの上段の所にですね、青囲みで「類似薬効比較方

式による算定のため、使用実態の著しい変化がない限り対象外」とするということ

が注記されております。 
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 原価計算方式と同様の取扱いをすることについても、次回の制度改革に向けて、

ぜひ検討すべき点であるということを指摘させていただきます。 

 

 また、自己負担の有無について、かなり患者数が変化するということを先ほど述

べましたけども、 

 

医療現場におかれて、ゾコーバを使用する臨床上の必要性をどのように判断して

いたのかということも非常に重要なポイントになるかと思いますので、もし、２号

側の委員の方からですね、何かコメントがあれば、ぜひお願いをしたいということ

でございます。私からは以上でございます。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 はい、ありがとうございました。今、松本委員から２号側の委員から何かコメン

トがありますかというお問い合わせがありましたが、いかがでしょうか。 

 

はい、それでは長島委員、お願いいたします。 
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〇長島公之委員（日本医師会常任理事） 

 はい。新型コロナ感染症に関しては、ガイドラインなども提供されておりますの

で、それらを参考として治療にあたっているものと考えております。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 はい、ありがとうございました。ほかはいかがでしょうか。 

  

〇高町晃司委員（連合「患者本位の医療を確立する連絡会」委員） 

 すいません、高町です。 

  

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授）  

 はい、高町委員、お願いいたします。 

 

〇高町晃司委員（連合「患者本位の医療を確立する連絡会」委員） 

 ありがとうございます。安全性につきまして、今、投与後に妊娠が確認された例

があるということをお聞きしましたが、厚生労働省におきまして、その妊婦に対し

て投与が行われていた例があるかどうか、また、あるとすれば、どのくらいの量が

あったのかを教えていただけますでしょうか。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授）  

 ありがとうございます。ただいま高町委員からご質問をいただきましたが、いか

がでしょうか。 

 

〇厚労省医薬局医薬安全対策課・野村由美子課長 

 はい。医薬局・安全対策課長のほうからお答えをさせていただきます。 

 

 今回、ゾコーバに関しては、妊娠をしていることを認知していながら服用された

方はおられませんでした。 

 

 投与後に、その直後の検査などで妊娠が発覚したという方がおられまして、２月

までのデータということになりますが、これまで 35名、一部は患者さん自身からの

ご報告ということで疑い事例も入ってございますけれども、そのようなご報告をい

ただいております。 
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〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授）  

 はい、高町委員、いかがでしょうか。 

 

〇高町晃司委員（連合「患者本位の医療を確立する連絡会」委員） 

 はい、ありがとうございます。今後、このような例がないように、また、より安

全性を確保していただくような対応をお願いしたいと思います。私からは以上です。

ありがとうございます。 

  

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授）  

 はい、ありがとうございました。ほかはよろしいでしょうか。 

  

 はい。ほかにはご質問等ないようですので本件に係る質疑はこのあたりといたし

ます。 

 

 中医協総会といたしまして、この資料の「対応案」に示された方針に基づいて薬

価算定組織で検討を行っていただき、その上で、中医協総会において検討すること

としたいと思いますが、それでよろしいでしょうか。 

 

 ありがとうございます。それでは、本議題に関して薬価算定組織で議論をしてい

ただき、その結果を総会に報告していただくようにお願いいたします。 
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